

# EL OBRERO

Bibliotecas Municipales

Plaza de la Villa, 10

"Toda persona tiene derecho a emitir libremente sus ideas y opiniones, valiéndose de cualquier medio de difusión, sin sugetarse a la previa censura". (Art. 34 de la Constitución)

VISADO POR LA CENSURA

ELCHE 2 DICIEMBRE 1934

ORGANO DEL PARTIDO SOCIALISTA

AÑO X-NÚM. 433

## Voz del pueblo

En los primeros días de la presente semana se ha repartido por el pueblo un bien razonado MANIFIESTO suscrito por los concejales que integran la minoría socialista de nuestro Ayuntamiento, contestación adecuada a una relación de débitos publicada por la comisión gestora actuante, en la que parece haberse sustraído la necesaria relación de deudores a la hacienda municipal, para que se pudiera apreciar su verdadera situación económica.

¿Malabarismos procedentes de épocas caciquiles?

Necios serían los componentes de cualquier comisión encargada de investigar la situación económica de una Entidad comercial, si en el balance que precisa formular para llegar al verdadero conocimiento de su estado, omitieran consignar los saldos acreedores que representan el capital pasivo. Ni tendría validez el documento, ni podría declararse precaria su situación mientras no se conociera su capital activo. Y eso es lo que falta conocer de nuestro Ayuntamiento para certificar su estado.

Hacia falta el luminoso alegato de nuestros camaradas para disipar las dudas producidas alrededor de las deudas de nuestro Erario.

Sencillamente, con claridad meridiana, se exponen hechos y cifras que proyectan luz vivísima sobre una actuación inmaculada que se pretende empequeñecer.

Narración ecuánime y serena, que conforme se avanza en su lectura, se va comprendiendo lo extraordinariamente provechosa que ha sido para el pueblo la meritoria labor realizada por nuestros concejales. Toda ella se ofrece rebosante de pureza, como demostración sincera que marca la grandeza de la obra.

Se hacen observaciones terminantes demostrativas de que no puede ser apurada la actual situación económica de nuestro Ayuntamiento, y se requieren datos que lo justifiquen.

Después viene una extensa enumeración de mejoras efectuadas en todos los órdenes de la vida municipal, que es elocuente demostración de la correcta conducta observada por nuestros camaradas en todos los aspectos de su larga actuación. Así han respondido a la confianza que les otorgaron sus electores.

Es el manifiesto publicado por nuestra minoría un verdadero documento histórico, que debemos guardar cuidadosamente los socialistas, para ofrecerlo a la consideración de pasadas y venideras actuaciones, seguros de que difícilmente les podrán superar.

Puede decirse que la gestión de nuestros concejales ha senta-do los fundamentos de una moral edilicia, que no tendrá imitadores en aquellos que vayan al Consistorio sin la obligación que impone el deber sagrado de servir fielmente a un ideal de emancipación humana noblemente sentido.

"Todos los españoles son igual ante la ley"

(Art. 2.º de la Constitución)

## Represión patronal y hambre en la infancia

...Efectivamente. Estos cristianos deben ser aquellos arrojados del templo a disciplinazos. Ni el mismo Cristo los quería. Pues apesar de ello, nosotros los hemos de tragar como cristianos que solo hacen bien por la Humanidad...

Después de todo lo que ha pasado durante este periodo, en que nuestro semanario no se ha publicado, los patronos de Elche han jugado con todo lo referente al trabajo y los obreros.

Aun a pesar de que el Ministro de Trabajo, con un sentido común más humanitario que los patronos, dictó un decreto y se publicó en la «Gaceta» para que fueran respetados todos los adelantos sociales y mejoras para el obrero, diciendo que no hubieran represalias, pero éstos, los señores patronos, y nosotros lo decimos por los de Elche, han hecho de este decreto lo mismo que con muchas otras leyes de la República; sólo respetan lo que les conviene.

Hay infinidad de obreros que

fueron los primeros en acudir a alistarse para ir al trabajo y normalizar la vida nacional cuanto antes, como así lo requería el decreto del Ministro de Trabajo, pero al patrono no le interesaba ya ni lo que en el fondo pudiera tener de patrio el decreto ni el guardar respeto a los obreros que primeramente dieran calor a ese decreto; todos aquellos obreros que a él no le apetecían por guapos o por feos, hubiesen sido los primeros o los últimos, fueron despedidos cuando le vino en gana.

Aquí en Elche, ha sido tan enorme la represión tomada por los patronos, que se eleva a más de un centenar de obreros padres de familia despedidos, encontrándose en la más lamentable miseria, sin tener qué darles de comer a sus inocentes hijitos que no saben de estas cosas, hijitos que solo saben que cuando su padre trabajaba comían muy mal, y que ahora, algún día que otro, se comen algún mendrugo de pan para poder llegar a ser hombres mañana y saber cual fue ese alma «cristiana» que tanto bien les proporcionó en su infancia.

Los obreros de Elche le están muy agradecidos a la industria

del calzado por su comportamiento, salvo alguna excepción, pero hay otros ramos que, bien por la calidad del patrono o bien por la clase de trabajo, le están muy descontentos por ser tan antipatriotas. Digo tan antipatriotas porque uno que ama a su patria (como ellos dicen) uno que ama a su pueblo, no lo dice, lo hace, y, en vez de crear la miseria con bajos salarios, salarios de hambre, y dejar en paro forzoso al que quiere vivir honradamente de su trabajo, diera un salario con arreglo a las bases de trabajo y con arreglo a las Leyes de la República, su patria chica sería muy grande; pero no, aquí ocurre todo lo contrario, ni hay tal cristianismo, ni tal patriotismo, ni tales sentimientos humanos, se hace lo que más conviene a unos mismos y se acabó. Por eso vemos como hoy en Elche se ha roto la marcha normal en el trabajo, mientras ocho, diez o quince obreros andan por la calle en busca de trabajo, en la fábrica, de donde los han despedido, están sus puestos que los llaman a gritos, porque son necesarios en su sitio de trabajo, tanto para el desarrollo industrial como para su desenvolvimiento económico, pero como el patrono no quiere que estos ni sus hijos coman, prefiere que los demás obreros de la fábrica hagan entre todos en horas extraordinarias, el trabajo que los despedidos harían en su jornada ordinaria.

Enorme ha sido la represión tomada por parte de la clase patronal contra diferentes obreros a expensas del momento actual y de espaldas a la legislación social de la República, represión que solo tiende a hacer pasar hambre a unas cuantas criaturas que jamás supieron lo que es comer.

MIGUEL DE LA HOZ

"España es una República democrática de trabajadores de toda clase, que se organiza en régimen de Libertad y de Justicia."

"Los poderes de todos sus órganos emanan del pueblo"

(Art. 1.º de la Constitución)

## Fobia antisocialista

¿Porqué tanto interés en consignar en la relación de débitos las partidas de los acreedores por las Colonias Escolares y tan poco en enterar al pueblo de lo que le corresponde percibir al Ayuntamiento para este fin?

Juegos malabares se llama a esto.

El Ayuntamiento adeuda por lo servido para las Colonias Escolares 1673'75 ptas. ¿no es esto? ¿Y las 3000 ptas. que el Estado adeuda al Ayuntamiento para las tales Colonias? Esto no conviene decirlo, ¿verdad?

Haced, haced la resta y demostrad quién es el deudor.

## EJEMPLO DE HONRADEZ

### Los doce concejales socialistas

Pascual Román, Antón, Manuel Serrano Orts, Francisco García Alberola, Pedro Maciá Antón, Tomás García Ruiz, Manuel Rodríguez Martínez, Juan Hernández Rizo, Jerónimo Soler Ruiz, Manuel Serrano Tremiño, José Serrano Campello, Antonio Serrano Ruiz, Vicente Maciá Antón.

Estos son los socialistas que el 12 de Abril de 1931 salieron triunfantes de las urnas electorales. Estos son los doce concejales que han aguantado todo el período que va desde la proclamación de la República hasta octubre pasado, sirviendo al pueblo y poniendo a su servicio, ya que no su saber, porque de ello no nos envanecemos, su voluntad inquebrantable de actuar por y para Elche.

Honrados entraron y honrados han salido. Hacía mucho tiempo que en nuestro pueblo no se habían dado casos de estos. Los que actuaban en tiempos de la Monarquía casi todos se lucraban a costa del erario municipal y casi todos también hacían combinaciones al calor del cargo para recibir algún beneficio. Las actuaciones honradas, como la nuestra, escaseaban mucho.

Recordamos perfectamente cuando en la administración municipal funcionaban los de la cueva de Cachap: deshonras, lacras, chantajes, favoritismo, venta de órdenes, etc. etc.

Todo esa pudedumbre político-administrativa desapareció al proclamarse la República y haber actuado nuestra minoría con la honradez, la lealtad y el desinterés durante toda su actuación.

## "El Luchador" en Elche

El 1.º de diciembre comenzará a publicar el diario «El Luchador» de Alicante su edición de Elche, con informaciones extensas de cuanto afecta a la vida ilícita: política, industria, sociedad, espectáculos, deportes, sucesos, etcétera.

La redacción de «El Luchador» en Elche queda establecida en Obispo Tormo, 6.

## LOS INDESEABLES

### ALBALADEJO, SECRETARIO

Albaladejo fué un escritor, ¿y por qué ya no ha de ser?, que ensayó unos pinitos en la rebuscada literatura en las pintorescas columnas del no menos pintoresco y ¡ay! extinto «El Radical». Pero donde culminó la agudeza literaria del Sr. Albaladejo fué en los terribles anatemas que fulminó contra los socialistas, allí sí que se fundió todo en el afán inconmensurable de pulverizar la fiebre marxista. Lo humano con lo divino. Y en el deseo siempre insatisfecho que perpetuamente devoraba al Sr. Albaladejo de querernos hundir más y más a la clase trabajadora, recurrió hasta a las figuras mitológicas y confundió a la hidra con una vulgar serpiente boa y a Hércules le aplicó, nada menos, que la muerte que le estaba reservada a Aquiles. Pero ello ¡qué importaba! Lo trascendente y lo perentorio para el Sr. Albaladejo era hacer, lo que vulgarmente se llama carrera. Distinguirse en las filas de la eufria para que algún día le lloviese la anhelada y suspirada recompensa.

Y la recompensa ¡por fin! ha llegado. El Sr. Albaladejo es hoy, nada menos, que secretario de los Jurados Mixtos del Trabajo en Elche. ¿Que qué sabe el Sr. Albaladejo de legislación social ni de nada que se relacione con el trabajo? ¡Y qué importa! Tampoco entendía nada de literatura y, sin embargo, semanalmente se adornaba la primera plana de «El Radical» con sus serpentinos literarios.

¡Y es que en el pueblo de los ciegos.....!

ESTE NÚMERO HA SIDO SOMETIDO A LA CENSURA

Un monárquico de los más redomados que existen en Elche, aprovechando la ocasión desde el puesto oficial que ocupa para maltratar a los obreros, nos dice ladrones y asesinos. ¡Ladrones y asesinos! ¿Qué no recuerda el tal sujeto cuando su padre robó 70.000 duros? El pobre abuelo resultó asesinado del atraco. ¡Y aún tiene barra ese... nieto de meterse con las personas honradas!



## PEDRO TORRES DENTISTA

CANALEJAS, N.º 36 (Bajos)

(No equivocarse, entre el café Casanova y la Farmacia Pinto)

**“La libertad de conciencia y el derecho de profesar y practicar libremente cualquier religión quedan garantizados en el territorio español...”**

(Art. 27 de la Constitución)

### LA INMORTALIDAD DEL MARXISMO

## Para el 12 del pasado mes proyectaban los socialistas austriacos celebrar un plebiscito

El día 12 del pasado mes proyectaron los socialistas austriacos celebrar un plebiscito. Ese día era el aniversario de la revolución austriaca que derrumbó la Monarquía de los Habsburgo e implantó la República federal.

Hasta que Dollfus abolió el régimen parlamentario y destruyó el partido socialista como partido político, el día 12 era fiesta nacional en Austria. Este año, sin embargo, los socialistas austriacos proyectaron que fuera un día memorable, a pesar de los deseos del Gobierno de lo contrario.

El Comité ejecutivo del partido socialista, actualmente ilegal, dió órdenes a todos los afiliados al partido para que enviasen bien una

carta o un telegrama de felicitación y saludo al ex alcalde socialista de Viena Karl Seltz, preso en un sanatorio de la capital.

Los socialistas confiaron en llenar la calle donde está instalado el sanatorio con camiones cargados con correspondencia, demostrando al mismo tiempo al Gobierno que no ha muerto el marxismo.

Proyectaron también los socialistas para el 12 del pasado mes, como demostración de su fuerza, un boicot a los tranvías. Entre las cuatro y las siete de la tarde no se encendería ninguna luz eléctrica ni se utilizaría el gas ni se fumarían cigarrillos.

Visado por la Censura

## Antonia Bonete Clemente

El viernes 23 de Noviembre próximo pasado, a las 7 de la mañana dejó de existir nuestra querida compañera Antonia Bonete Clemente, esposa de nuestro estimado camarada Daniel Prats Picó, e hija de nuestros correligionarios Antonio Bonete y Angeles Clemente.

La muerte de la compañera Antonia significa para nosotros una pérdida irreparable pues aunque no pertenecía de hecho al Partido Socialista, sentía las inquietudes y las aspiraciones de nuestro partido, con la misma alegría y satisfacción que pudo sentir un día la fecundación de su cuerpo madre y esperar un día la llegada del sér amado sin conocer y que por fatalidad de la vida se ha llevado enterrado en su seno, como cosa que no ha podido ver ella ni la veamos nosotros, con el mismo sentir honraba el Socialismo, sin conocerlo, pero sintiéndolo en su instinto de mujer obrera como una necesidad salvadora del proletariado y de la Humanidad, de ahí que esta sensible pérdida la sintamos como cosa nuestra, como cosa que ha vivido entre nosotros nuestras dichas y nuestras amarguras, y que aunque de hecho se haya apartado de nosotros para siempre, vivirá siempre también entre nosotros su espíritu y su fé en la idea.

En cuanto al camarada Daniel, este infatigable luchador, que vive diario entre nosotros tenemos que compartir con él el dolor de haber perdido su amada compañera y el fruto de sus ilusiones varoniles, a la par de ver deshe-

## Hogaño como antaño

Eramos unos zagalotes con nuestros quince años, y trabajamos como aprendiz de costurero con una jornada abrumadora, larga. De sol a sol en verano y con enormes veladas en la época del invierno. Jornal TRES REALES Y MEDIO como decían por aquél entonces y aún la obligación de poner ojetes golpear la faena y algunas noches envasar las docenas que hubiera fabricadas. Nuestra condición de ser aprendiz aventajado nos había impuesto la obligación de terminar los pares antes para enseguida ocuparnos en los trabajos de envase a que antes nos hemos referido. ¿Que cuánto se cobraba por estos gabelos? ¡Nada! Absolutamente nada. Pueden acreditarlo infinidad de obreros de aquel tiempo y otros muchos que sin haber dejado de ser costureros, disfrutaban hoy mejor posición social, lo que no obsta para que reñieran caso de ser preguntados mucho de lo bueno que en Elche ocurría por los años 95 en adelante.

Pues sin embargo y aún habiendo ocurrido tantísimos casos en 40 años, hogaño suceden cosas en nuestro pueblo muy parecidas o quizás peores a los que se desarrollaban por los años de nuestro aprendizaje. Diganlo sino los obreros de la gran industria ilícita sometidos a un régimen de salario impropio del año 34 y condenado a un fatal fracaso. El tiempo lo dirá.

F. G.

cho su hogar que con tanto sacrificio y ansias de ser feliz un día confeccionara como nido de sus futuras dichas y alegrías.

El sepelio que se verificó el mismo viernes a las 4 de tarde constituyó una imponente manifestación de sentimiento popular hecho que proclama las grandes simpatías con que gozan los camaradas Prats y Bonete.

## Actos Civiles

El día 8 del presente mes tuvo lugar el entierro civil de Josefina Campello Pomares, esposa de nuestro correligionario José Barceló González.

Nos condelemos y participamos

del dolor que ha producido a tan estimado camarada tan irreparable pérdida.

El día 28 del actual, la parca cruel arrebató la vida de la niña Isabelita Serrano Ferrández, hija de nuestro compañero de redacción, el consecuente batallador socialista Antonio Serrano Ruiz y de la compañera Asunción Ferrández Jaén.

Al sepelio, que se efectuó el día 29 a las 12 de la mañana, acudió gran multitud de trabajadores, lo que resultó una verdadera manifestación de duelo, demostrando a la vez la simpatía y consideración con que cuentan los padres entre los trabajadores.

EL OBRERO se asocia al dolor que en estos momentos sienten los padres y abuelos.

## CIRCULO OBRERO

SERVICIO MÉDICO  
ARRABAL

D. Miguel Salvati Pardo

CENTRO Y SANTA MARIA  
D. Antonio Brú Gomis

LLANO

D. Jenónimo Sánchez Pascual

## Francisco García Alberola

Fabricación y venta de Alpargatas al por mayor y detall.

Confección esmerada - Alta fantasía en alpargatas de cerco

Marqués de Asprillas, 17

ELCHE

## Antes de comprar sus muebles

No deje de visitar la exposición de la Cooperativa «La Aspense», donde encontrará todo cuanto desee a precios limitadísimos.

Calidad-Perfección-Economía : Ventas al contado y a plazos

Representante en Elche: MANUEL ARRABIO CANTOS, Ereta Alta, 7

## Rafael Niñoles Guillén

Odontólogo

Ofrece sus trabajos de prótesis y enfermedades de la boca a su distinguida clientela donde siempre, en la **CALLE CANALEJAS, 38, 1.º** (Arriba de la Imprenta Segarra)

## Sombrereria BELTRAN

Mariana Pineda, 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

“**Sombreros Fernán-  
dez y Roche**”

## Se ofrece

para coser a medida en camisería y ropas interiores, con precios económicos, la Profesora de Alicante

Concha Baeza

Razón: Calle del Comandante Franco, 11 (antes Bajada del Puente.)

## Juñia M. Guerra

PROFESORA EN PARTOS

del Seguro de Maternidad

Consulta para embarazadas

gratuita de 6 a 8 tarde

= CANÓNIGO TORRES, 2 =

## Comidas y camas

casa del compañero

## Ramón Soler Vázquez

Pontasgo, 52 (Carretera de Ocaña)

ALICANTE

## IMPORTANTÍSIMO

Si quiere V. adquirir sillas usadas a precios sin competencia, diríjase a **JUAN DONAIRE RIBERA.-Glorieta.**

## SASTRE

si quiere vestir con gusto y elegancia, visite la

**CASA MERINO**

PLAZA CERVANTES, 7.-1.º

Juan Vicente Caracena

PRACTICANTE

American Salón Barbería  
Calle Canalejas.—ELCHE

## Disponible

Imp. Moderna.—Elche.

## Disponible

Clínica de Enfermedades de los ojos

## Dr. B. Navarro

del Hospital de la Cruz Roja de Alicante  
Consulta en Elche

Lunes, Miércoles y Viernes - - A las cuatro de la tarde

Sagasta, 3 y 5 (Junto a Correos) **ELCHE**

DISPONIBLE

## Distinción y fortuna

Conseguirá V. haciendo sus compras en la

## SOMBRERERIA CAMPello

Últimas novedades en sombreros, boinas y demas artículos del ramo para caballeros y niños.

Desde primero de Octubre se regala una participación de Lotería para el sorteo de Navidad por cada compra de cinco pesetas en adelante.



## EL OBRERO

Sabemos de ciencia cierta que el Gobierno tiene el propósito de levantar pronto el estado de Guerra, el de Alarma y el de Prevención. Y, como cosa natural, alzará también la previa censura para la Prensa.

Nos alegramos. Y nos alegramos porque entonces todos los españoles seremos iguales. Es decir, tendremos todos los mismos derechos. Y cuando llegue ese día respetaremos al que nos respete y no respetaremos al que no nos respete. De eso pueden tener la seguridad los que hoy nos maltratan.

La Casa del Pueblo de Elche, bajo su honrada techumbre, cobija infinidad de Sociedades obreras, todas y cada una de ellas escuela de trabajadores. Pasad y contempladla; se os mostrará sencillamente altiva, orgullosa de sí misma, por haber tenido la fortuna de servir de domicilio a los trabajadores ilicitanos, los que son el puntal más fuerte de la riqueza local.

«Es mucha derecha. Es mucho reaccionismo el de ciertos periódicos. ¿Pero no les parece a ustedes que todo aquello de los primeros días... se ha rematado?»

Tenía razón el árabe. Hay que esperar en la puerta. Al fin pasará el cadáver del enemigo. Y la verdad es que ya están pasando a estas horas varios cadáveres por nuestra puerta: el de la mentira, el de la acusación villana, el del patriotismo fingido, el de la maniobra política, el del monarquismo ridículamente acusador. ¡Un verdadero cortejo de vergüenzas que llevan a enterrar!»

(De «El Liberal»)

### Leed EL OBRERO

«No se podrá molestar ni perseguir a ningún funcionario público por sus opiniones políticas, sociales o religiosas.»

(Art. 41 de la Constitución)

Imp. Moderna. — Elche.

Contra lo que determina la Constitución del Estado en su artículo 39, el "Trust Gomero" ha obligado a sus obreros a ingresar en una mal llamada Sociedad que la clase patronal del Ramo ha fundado. A los obreros se les obliga a pagar semanalmente una crecida cuota. El que no la paga va a la calle. Para el "Trust Gomero" no hay libertad de asociación; es un tirano que roba el jornal a los obreros y amordaza la conciencia de estos.

¡Y viva la Constitución!

«Los españoles podrán asociarse o sindicarse libremente para los distintos fines de la vida humana, conforme a las leyes del Estado...»

(Art. 59 de la Constitución)

### Escuela de Trabajadores Las Sociedades Obreras

Los pueblos se engrandecen por la actividad que imprimen sus hijos en los distintos aspectos de la vida social. Estos mismos pueblos se estancan y mueren si sus habitantes no desarrollan un dinamismo creciente en proporción a los progresos que la ciencia entrega al mundo.

Nuestro pueblo es un ejemplo vivo de la anterior sentencia. Desde principios de siglo en que la organización obrera comienza su labor activa y constante, se nota que la educación de ella enseña a los hijos de Elche a sobreponerse a las vicisitudes de la vida y emprender acciones industriales que en manera alguna se hubieran podido llevar a cabo sin un espejo en que mirarse.

Es en las Sociedades obreras donde se han formado los hombres que después han pasado a

ocupar un puesto en la Industria, porque la cultura conseguida a fuerza de estudio y discusiones asambleísticas, le han dado un temple capaz de resistir los más violentos golpes del fracaso.

Labor ingrata, pero utilísima y eficaz la llevada a cabo por las entidades obreras desde que la primera de ellas se constituyó en esta ciudad para honra y prez de Elche. Los institutos y las universidades encuentran, de entre todos los que a ellos acuden, a los cerebros privilegiados, transformándolos con sus métodos científicos, en grandes hombres de ciencia.

Las colectividades de obreros agrupan en su seno a individuos que no pueden asomarse a aquellos Centros, pero el efecto es par, por cuanto la sugestión, innata en todo ser nacido, hace nacer en los afiliados a las Sociedades obreras el afán de superarse, por lo que se produce este fenómeno tan natural y sorprendente: la autoeducación colectiva.

### Consultorio y Academia 'Castaño Ferrández'

CENTRO DE ESTUDIOS MERCANTILES

DIRECTOR: JUAN BTA. CASTAÑO FERRÁNDEZ

Perito, Profesor Mercantil

CANÓNIGO TORRES, 5. — ELCHE

CONSULTORIO: Administración económica, contabilidad de empresas, cálculo financiero, leyes tributarias, suspensiones de pagos, quiebras, peritaciones, etc. etc.

ACADEMIA: PREPARACIONES EN CURSO: Peritos y Profesores mercantiles. Contabilidad general, pública y de empresas. Matemáticas. Idiomas. Taquigrafía. Clases de cultura general-mercantil preparatorias para ingreso en bancos, sociedades y empresas particulares.

PREPARACIÓN PARA LOS CUERPOS DEL ESTADO: Profesores mercantiles al servicio de la Hacienda pública. Liquidadores de Utilidades. Auxiliares de Hacienda.

# Bebed sidra champagn "EUREKA"

### Tintorería Quitamanchas LOPEZ

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Antes Salvador)  
ELCHE

DILPONIBLE

TRANSPORTES

### LA ILICITANA

(Molina Hermanos)

Servicio rápido y económico  
ELCHE - VALENCIA  
combinado en Sabadell, Barcelona, Castellón, Morella, Utiel, Vall de Uxó, Palma de Mallorca y Zaragoza.

Agencia en Elche: Nicolás Salmerón, 12 Teléfono, 213.

Agencia en Valencia: S. Vicente, 131 (Posada S. Andrés) Telf. 10759.

# CLARNUS

Diputación, 309, entresuelo, 1.<sup>a</sup> BARCELONA Horas de despacho: de 9 a 12  
(entre Bruch y Lauria) Teléfono 20302

Préstamos de dinero y de grandes capitales en hipotecas, letras, etc. y sobre fincas, valores, etc.  
(Tramitación rápida y reservada)

En todas las poblaciones y pueblos se facilitan préstamos de capitales en metálico por grande e importante que sea la cuantía. Con la garantía para el peticionario que solicita el préstamo, nuestra más rigurosa reserva. Tipo de interés legal desde el 5% anual. Tiempo de duración de los préstamos, por más número de años que todos los que se han estipulado hasta la fecha; o a corto plazo según se convenga. Amortización involuntaria sin apremios. Facilidades de pago para la devolución del préstamo con facultad de aplazamientos. Con derecho a prórroga en los vencimientos. Ventajas en el pago de intereses con fecha a posteriori sin recargo.

Los préstamos de capitales se facilitan en diferentes conceptos: Crédito personal. Letras. Hipotecas 1.<sup>a</sup>, 2.<sup>a</sup>, 3.<sup>a</sup> y 4.<sup>a</sup>. O sin hipotecar. Escritura privada. Anticresis. Debitario en documento notarial sin inscripción en el Registro de la Propiedad. Inscripción previa. Anotación preventiva, etc., etc.

Los préstamos de capitales se facilitan bajo toda clase de garantías: Fincas Rústicas, Urbanas, Edificios, Masías, Casas de campo, Mansos, Torres, Chalets, Almacenes, etc., etc. Y sobre Casas en construcción. Y sobre Terrenos, Campos, Solares, Huertos, etc., etc. Y sobre Nudas propiedades, Copropietarios, Censos, Indivisos, Proindivisos, Usufructos, etc., etc. Y sobre Fábricas, Talleres, Industrias, Manufacturas, etc. Y sobre existencia de Maquinaria, Géneros, Mercancías, Primeras materias, Autos, Maderas, Cereales, Vinos, Granos, Frutos, Ganado, etc., etc. Y sobre toda y demás clases de garantías. Y descuento de Letras.

Y se facilita dinero en el acto con la garantía de toda clase de Valores españoles e imprescindiblemente que se coticen en la Bolsa. Debiendo proceder para que el préstamo sobre los valores se verifique en el acto, a que el propio interesado presente ineludiblemente la correspondiente póliza de compra de los precitados valores que acompaña; y además exhibir la cédula personal o carnet de identidad para acreditar la personalidad coordinativa del poseedor de los valores en cuestión. Siendo toda pignación de valores debidamente legalizada ante agente oficial de cambio y bolsa.

Las peticiones para la rápida obtención de toda clase de préstamos deben ser solicitadas a base de manifiesta y bien definida solvencia del interesado, procediendo sin intervención de corredores ni intermediarios a formular directa o personalmente la petición del préstamo, haciendo constar la cantidad en pesetas que se solicita, debiendo presentar el solicitante las copias, escrituras, documentos, titulación, etc., etc., de comprobación acreditativa de posesión, correspondiente a la garantía de que hace oferta con que responder del préstamo que solicita.

Exigiendo la más estricta seriedad y formalidad como precedente acreditativo para el cumplimiento a su debido tiempo del reembolso del crédito o reintegro del préstamo que solicita.

### Confitería GARCIA

Especialidad en tortadas, mazapán y turrónes

Teléfono, 117

Canalejas, 52 ELCHE

### BLASCO

SASTRE

Castelar núm., 10-1.

### NUEVO RETÉN ELÉCTRICO

INSTALACIONES ELÉCTRICAS Y DE RADIO.

PRONTITUD Y ECONOMIA

NO EQUIVOCARSE

CARR FUENTES, NÚM. 2 (ANTES EVARISTO)

### Ricardo

Bicicletas y accesorios - Agencias de las acreditadas marcas

ORBEA y THOMANN

(española) (francesa)

No compre usted bicicletas ni accesorios sin antes visitar la

CASA RICARDO

Avd. B. Ibáñez, 32 - C. Alicante

ELCHE

### LA UNION

SERVICIO MÉDICO

ARRABAL Y CENTRO

D. Antonio Brú Gómic

Llano y Sta. María

D. José Pomares

PRACTICANTES

D. Mariano Casas Antón.



PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'60
Resto de España, trimestre	2'50
Extranjero, trimestre	2'80

# EL OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Centro Obrero (Plaza J. Costa, 5)  
Número suelto, 15 cts.  
Paquete de 25 ejemplares, 3'00 ptas.

ÓRGANO DEL PARTIDO SOCIALISTA

## Lo que nos cuenta un camarada que ha visitado Rusia

He estado seis semanas en la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, viajando de Leningrado a Odesa, bajando a las minas de carbón de la cuenca del Don, visitando altos hornos, fundiciones de acero y laminadoras, para luego pasar unos días en las granjas colectivas de Ucrania y en las residencias de reposo a orillas del mar Negro.

Soy un trabajador, y me gusta estudiar. He dedicado la mayor parte de mis momentos de asueto a la investigación de las teorías sobre las relaciones humanas, desde Sócrates y Platón hasta Malthus, Darwin y Marx. Conozco los esfuerzos de aquellos hombres que, como Robert Owen, trataron de vencer las contradicciones de la sociedad capitalista; contradicciones que de vez en cuando se agudizan de tal manera que nos hacen poner en duda la capacidad del hombre para salvarse y salvar a la sociedad de ser apiastados por problemas que él mismo se forjó.

Unos dicen que el hombre es el producto del ambiente, mientras que otros sostienen que es incapaz de superar su herencia. Las escuelas filosóficas de todos los tiempos se han entretenido en tejer hermosas tramas y teorías de todas clases en torno a esa cuestión trascendental.

En 1917, como resultado de un concurso de circunstancias a las que no era posible hacer frente por otro método alguno, un grupo de deterministas rusos, guiados por un idealista, Lenin, intentaron un experimento sobre una enorme escala. Han cambiado el orden de las cosas de modo tan completo, y con tal decisión exenta de vacilaciones, que asombra ver la transformación así operada en tan breve lapso de tiempo.

El Sr. Guerra del Río, ministro de Obras públicas, radical, no suspendió las obras de los Enlaces ferroviarios, de Madrid, sino que llevó adelante, en otras provincias, la iniciativa de Prieto, socialista.

El Sr. Cid, ministro sucesor del Sr. Guerra del Río, no ha paralizado tampoco estas obras.

¿Qué dice a todo esto la prensa de derechas, que combatió la obra del ministro socialista?

¡Cuánta calumnia se ha vertido desde ciertos periódicos contra hombres honrados!

¿Es así como se conciben las luchas políticas entre ciertas gentes, que por su posición social debían ser más cultas y más respetuosas con las personas, aun no pensando como ellas?

Lo primero que atrae la atención al desembarcar en Leningrado es la alegre actividad de todos. Hombres y mujeres están realizando así la tarea más grande como la más insignificante con idéntico valor lleno de alegría. Parecen disfrutar de excelente salud, aún cuando sus ropas estén algo ajadas, y se les oye cantar al pasar. Para mí, recién llegado de Inglaterra, donde hay cerca de tres millones de personas sin trabajo, y el Poder un Gobierno que está haciendo cuanto puede para elevar aún más las barreras aduaneras, no sea que el país hiciera demasiados negocios con sus clientes, toda esa alegría me parecía muy extraña.

Pregunté a unos trabajadores: «¿Cómo es que encontráis tanto placer en vuestra labor?» Y me contesta con calor que han elaborado un plan de emulación socialista, con el objeto de que cada uno produzca todo cuanto puede y sabe. «Nuestro deber—me dijeron—consiste en aumentar el fondo de riqueza común, de suerte que todos y cada uno pueda tener más; y si nuestros enemigos nos dejan en paz, alcanzaremos ese nivel de vida por el que venimos laborando con tanto ahínco».

—Pero—vuelvo a preguntarles—cuando lo hayáis alcanzado, ¿no anhelaréis algo más?

Su respuesta invariable es siempre:

—Tal vez; pero no buscamos nuevos problemas antes de haber resuelto el que tenemos entre manos.

—Como trabajadores, ¿veis claramente los problemas que se os plantean?

—Desde luego; y más aún: hemos elaborado ya nuestros planes para resolverlos. Somos una na-

ción de 160 millones de seres, y nuestro primer deber consiste en producir bastantes víveres para alimentarnos a todos. Esto quiere decir que tendremos que cultivar nuestro suelo con tal eficiencia que el suministro de nuestros víveres esté asegurado sin género de duda. De hecho luchamos en dos frentes a la vez. Para el primer Plan Quinquenal hemos librado

una batalla muy, extensa sobre nuestro frente industrial. Necesitamos productos industriales y máquinas para fabricar otras máquinas, automóviles, motores y vagones de ferrocarril. Esto ha desarrojado el problema de un gran aumento en nuestra población urbana, con todo lo que esto implica. Mientras tanto, hemos luchado en nuestro frente cerealista, orientándonos hacia las granjas colectivas que tiene el Estado. Y no perderemos de vista que para conseguir nuestros fines, tenemos que esforzarnos en mantener el equilibrio entre estos dos aspectos de nuestro problema económico. Esta es la cuestión que está planteada en todos los países del mundo, y no de hoy, sino desde las edades más remotas. Y nuestra alegría proviene de los resultados que estamos logrando.

—Trabajáis mucho y duramente—insisto yo—, y el total de ocios y de bienestar que obtenéis no puede compararse con el que tenemos en Inglaterra.

—Así os parecerá—me replican—; pero es que nuestro concepto del ocio y del bienestar difiere mucho del vuestro. ¿En qué emplea sus ocios el pueblo de Inglaterra? Tenéis el fútbol, que atrae a muchos miles; el cine, con sus películas baratas—en el sentido figurado, pues debería decir muy caras—de Hollywood, lumbera de la cultura norteamericana; tenéis también la taberna y el campo de carreras. Lo mismo caballos que galgos hacen perder su tiempo a miles y miles de personas, empeñadas en adivinar cuál es el animal que va a ganar la próxima carrera, y todo con la idea de obtener algo por nada. Es eso lo que llamáis bienestar. ¿Habrá alguien en Inglaterra, desde vuestro primer ministro, Ramsay MacDonald, hasta el más humilde trabajador, que se sienta optimista y confiado en cuanto al porvenir de la Inglaterra industrial? ¿Hay algún patrono u obrero en la industria británica que se sienta seguro en estos momentos? El temor a quedarse en la calle, en paro forzoso, es un espectro que persigue incesantemente al «feliz» pueblo británico y amarga su «bienestar». Mirad a vuestros jóvenes. Son cientos y miles a los que se ha enseñado a leer y a escribir, y que al salir de la escuela han de ir a formar en la larga cola a la puerta de vuestras oficinas de colocación, sin la menor capacidad para dedicarse a cualquier oficio o industria. Mientras que en Rusia organizamos nuestro trabajo sobre la base

...Y HOY EN MÉJICO, Y MAÑANA...

## “La Religión es el opio de los pueblos”

Mucho tiempo lleva ya el país mejicano tras de quitarse de encima la religión católica que para nada sirve sino para prolongar el analfabetismo y la esclavitud.

Al fin, y tras una labor más en armonía con los adelantos sociales y con la educación de la Humanidad, el país mejicano ha visto realizado su anhelo de prosperidad con respecto a la civilización: la eliminación del clero.

Los católicos, en vista de este ambiente anticatólico que en todo el país se respira y con miras al sistema de educación socialista que el Gobierno parece quiere imponer, se amotinaron, arman disturbios que de nada les sirven por estar frente al Gobierno y por tener junto al Gobierno toda la clase trabajadora y toda la intelectualidad.

El Gobierno, apreciando la expresión de simpatía que le muestra el pueblo por su actuación, vigila todo movimiento que la clericala efectúa, mandando cerrar todas las armerías por suponer que el elemento católico se ha dado a la adquisición de ar-

de una semana de cinco días, con uno de asueto. No tenemos día fijo para el descanso: es distinto en cada industria. Estamos construyendo un Metro en Moscú para resolver nuestro problema del tráfico urbano. Lo miraremos con orgullo, porque hombres de toda procedencia y profesión habrán trabajado juntos, con el pico y la pala, para construirlo. Nuestras industrias—por ejemplo, la del carbón, la siderúrgica, la mecánica, la textil—tienen sus propias granjas, sus vapores de pesca, sus almacenes y sus tiendas, de tal modo que jamás se encuentran con productos instrumentales que no pueden vender, como ocurre con frecuencia en Inglaterra, donde dependéis enteramente del buen humor de los países agrícolas del mundo para el suministro de vuestros víveres. A nuestra juventud la educamos y adiestramos, no al azar y de cualquier manera, sino con la intención de que, a una edad temprana aún, se encuentre apto para seguir alguna vocación útil. En Inglaterra, el trabajo está envilecido, y el obrero está siempre tratando de eludirlo. En Rusia se honra al trabajo y se enaltece al trabajador.

He aquí lo que me dijeron los obreros en Rusia. ¿A ti qué te parece, lector?

mamento para atacarle, acordando al mismo tiempo implantar en todo el país la enseñanza socialista, clausurar todas las iglesias, expulsar a todos los curas y fundir todas las campanas para que su material sea más útil empleándolo en la industria.

Ya, después de todo esto, se llega al punto de lo decisivo, y lo que poco tiempo antes eran rumores, proposiciones y discusiones, por fin es una efectiva realidad, y he aquí que el 25 de octubre de este mismo año, el Gobierno mejicano da tres días de tiempo a los curas, obispos y religiosos para que abandonen el país, clausurando al mismo tiempo todas las iglesias.

Debido a estas medidas tan terminantes del Gobierno, los católicos hacen un esfuerzo para querer imponerse, pero ante este vano esfuerzo resurge el pueblo en masa y hace una imponente manifestación anticatólica, de adhesión al Gobierno, dando a entender a los católicos que en el país mejicano se acabó el dominio clerical para siempre.

Poco después de todo esto, el tribunal Supremo publica una orden autorizando la incautación de todos los edificios en que se celebren ceremonias católicas, así como igualmente de todas las propiedades de la iglesia.

Si en nuestro país hubiéramos empleado ese procedimiento tan terminante cuando se implantó la República, cual era deseo de todos los españoles en general, excepto una ínfima parte; los mismos católicos de sotana y hacienda, a estas horas no minarían nuestro suelo los tentáculos del monstruo negro que solo ríe cuando se halla nadando sobre las balsas de sangre que vertiera una Santa Inquisición.

No importa el que no se haya hecho, por que lo pasado ya no vuelve, lo que importa ahora es que se sepa tener en cuenta todo lo pasado que sirvió de lección para lo venidero, no olvidando jamás esta frase: «La Religión es el opio de los pueblos».

Jamás podrá haber paz ni armonía, ni menos aun libertad, en un país, en un pueblo o en un hogar, donde los tentáculos del monstruo de Roma sean posados, aunque sea con la mansedumbre de un cordero o con el nombre de bueno de Jesús de Nazaret.

Desde un sillón aterciopelado un “personaje” nos ha insultado gravemente.

¿Cuál es este señor? Es un patrono, casado, que hace poco deshonró en su casa a una obrera menor de edad.

## “Los dirigentes del Trust Gomero no tienen corazón”

Titulo de un interesante artículo que publicaremos la semana próxima.